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□张莹

“白夜”粉丝终于等到了《白夜破
晓》，该剧播出接近尾声，看上去并没
有延续《白夜追凶》的高口碑和热度。

7年前，《白夜追凶》一夜爆红，
这部以孪生兄弟为主线的刑侦剧烧
脑又精彩，当时上线仅三周时间，播
放量就突破5 . 5亿。潘粤明更是凭借
这部剧迅速翻红，成为当时的顶流。

《白夜追凶》讲述了双胞胎兄弟关宏
峰和关宏宇，弟弟意外成为灭门案
嫌疑人，身为刑侦支队队长的关宏
峰，为了洗脱弟弟关宏宇的杀人罪
名，兄弟俩互换身份，白天黑夜交替
出现，在破案的同时寻找灭门案的
真相。这部剧制作精良、剧情紧凑，
给观众打开了悬疑剧一扇充满魅力
的窗。除此之外，潘粤明的表演是最
大亮点，可以说他为这部剧注入了
灵魂，让每一个情节、每一个转折都
充满难以言喻的张力。

在《白夜追凶》中，潘粤明超越
了简单的一人分饰两角的范畴。他
饰演的关宏峰与关宏宇，一黑一白，
共用身份，在白天和夜晚的表现又
有所不同，这相当于潘粤明在这部
剧中一人演了四个不同的人。本来
剧情就烧脑，如果表演不到位，很容
易造成混乱，使整部剧坍塌。

剧中的两兄弟，游走于正义与黑
暗的边缘，彼此交织，彼此影响，构成
了一个复杂而迷人的叙事网络。潘粤
明不仅是关宏峰，也是关宏宇，他既
是扮演弟弟的哥哥，深情而内敛，眼
神中透露出无尽的智慧与坚韧；同
时，他也是扮演哥哥的弟弟，不羁而

随性，每一个动作都洋溢着青春的活
力与反叛的气息。这种身份的切换，
不仅考验演员的演技，更考验他对角
色内心世界的深刻理解和精准把握。

潘粤明早年因《京华烟云》《白
蛇传》成名，他给人的印象是“小鲜
肉”一枚，英俊、儒雅，在经历车祸意
外、离婚风波后，“小鲜肉”身价一落
千丈，几乎成为被淘汰的男明星。蛰
伏几年后，被《白夜追凶》导演王伟
发现他身上摇滚的一面，而演技经
过岁月的打磨，又多了些质感和沧
桑，选择他出演关宏峰和关宏宇，果
然是慧眼识珠。

《白夜追凶》火了之后，剧迷们就
翘首以盼第二部。《白夜破晓》打着

“白夜2”的名号终于在7年以后播出，
很多人像我一样第一时间追剧。怎么
说呢？虽然演员是原班人马，主线还
是关宏峰、关宏宇，还是周队，但看过
之后感觉好像缺了些“白夜”的灵魂。

如果说潘粤明给《白夜追凶》注入
了灵魂，那么，《白夜破晓》中的潘粤
明，七年中外形有了些许变化，最重要
的是，《白夜破晓》中的两兄弟，不需要
演员演，而是时时刻刻提醒观众，谁是
关宏峰，谁是关宏宇，这不仅降低了表
演难度，显然是编剧的功力也不到
位。比如“关宏峰”把死者称作受害
人，让法医周启鸣一下子发现破绽，
认定他不是有经验的刑警，而是关
宏宇；再比如两个人换岗，每次都以
关宏峰要面临天黑的危险——— 这些
剧情显然就是把兄弟俩清晰的身份
怼脸告知观众，缺少剧情的神秘感。

很显然，“白夜”第二部和第一部
不是一个编剧。刑侦剧本的写作，需

要很深的功力，不仅要把观众绕进
去，还要自圆其说，还要拨开层层迷
雾，给观众呈现恍然大悟后的赞叹。

《白夜破晓》和《白夜追凶》最大的差
距，就是剧情降维、智力考验降级，这
种降级让以烧脑成就刑侦剧巅峰的

“白夜”品牌沦为一般的刑侦剧。
在已经播出的故事中，好人、坏

人显而易见，《白夜破晓》不再像《白
夜追凶》那样，每个对手都是智商和
关宏峰接近、武力值能和周队碰一
碰的神级选手，而是接近现实生活
中的犯罪嫌疑人。比如刚刚更新的

“孝子复仇”，直给而且“侮辱”智商
的剧情，显然脱离了优秀刑侦剧悬
疑、烧脑的内核。

不知道是什么原因，明明是“白
夜”系列，却用了不同的编剧和导
演。很显然，即使演员是原班人马，
但编剧、导演的更换，使得此“白夜”
已经不是彼“白夜”。

看过《白夜追凶》的观众都有这
种感受，这部剧不但剧情烧脑、演员
演技在线，更重要的还有拍摄精良、
镜头考究，使得该剧有大片的质感。
而《白夜破晓》则非常令人失望，画
面杂乱，构图普通，最令人难以置信
的是，竟然屡屡出现穿帮的镜头。比
如关宏宇带着周舒桐勘察连环杀人
案现场，整个过程一会儿白天一会
儿黑夜。最过分的是，明明是下雨
天，在公交车站两个人的近景打着
伞，远景却是晴天，太阳洒在大树的
阴影下，一群人还装模做样打着雨
伞，越看越难受，怎么拍摄敷衍到这
种程度？这部剧并没有把第一部的

“考究”传承下来。
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□刘雨涵

电影《好东西》正在上映，其
豆瓣评分达到9 . 1分。这个分数是
什么样的含金量？要知道，上一部
9分以上的华语片，还是6年前的
《我不是药神》。

有观众评论说，看《好东西》，
女性有了充分被看见、被接纳的
安全感。但也有观众认为《好东
西》非常乌托邦，并不现实。影片
导演邵艺辉表示：“我理想中的电
影应该是在虚幻的世界里流露真
情实感。电影并不是负责创造真
实，只需要营造真实感觉。”

在《好东西》里，她描绘了一个
女性意识觉醒之后的世界。它跳出
了“小妞电影”的故事模式，不再
执着于寻寻觅觅得一良配。“小时
候看过的影视文学作品中，女人
永远都在追爱，像建功立业、发明
创造、冒险悬疑、励志热血都和女
性关系不大。给一个小女孩的印象
就是，女人长大后最重要的事儿就
是谈恋爱，最快乐的事儿就是被人
爱和爱别人。”作为创作者，她想要
创造新的生活被别人模仿。

同时，《好东西》也没有渲染女
性的悲惨处境，对迫害方大加痛
斥、批判。邵艺辉不满足于此前女
性主义作品的“1 . 0阶段”，那里面
的女性一直被压抑、被侮辱，直至
最后才觉醒反抗。她不想去描写家
暴、强暴这样的情节占用自己的
笔墨，她也担心不停地渲染女性
受欺凌，会给人造成一种“女人的
命运就是如此”的印象。她决心将
旧的问题交给别人去讨论，自己
要创造一个理想化的文明世界，

“有太多约定俗成的东西、被规训

的东西，作为女性创作者，要有一
个漫长的反洗脑过程。”

邵艺辉承认作为创作者的局
限性，她只能从自身经历来写作。
片中的三个女性角色，分别代表不
同阶段的她自己。邵艺辉有着一份
特别的母女关系，很像片中的铁梅
和茉莉。“小孩儿”这个叫法，就是
妈妈呼唤她的方式。她的妈妈会不
遗余力地夸奖自己的小孩儿，“夸
得我最后都不信了”——— 这句话变
成了片中的台词。而小叶代表着大
学时期的她，特别喜欢谈恋爱。片
中，茉莉在饭桌上对小叶提问，“你
是恋爱脑吗？”小叶回答，她喜欢恋
爱是因为有爱人的能力。《好东西》
没有将“恋爱脑”作为批判对象，制
造“爱羞耻”的刻板印象。

在邵艺辉执导、编剧的两部
影片《爱情神话》和《好东西》中，
她都以单亲母亲作为主人公。王
铁梅脱胎于《爱情神话》里的李小
姐，在第一部作品里，这个角色没
有令她满足，于是邵艺辉想专门
写一个单亲妈妈的故事。“我小时
候的人生理想是成为一个单亲妈
妈。”这样的想法，源于自己的“梦
中情妈”。邵艺辉的父母在她13岁
时离异，她的妈妈是一位中学语
文老师，却离经叛道、特立独行。妈
妈从来没让她上过辅导班，就让她
玩儿，多接触大自然。所以在电影
中，铁梅和小叶一起对茉莉大喊，

“别看书了，赶快去玩！”
在她的故事中，没有出现绝望

的母亲、哀怨的母亲、为了家庭牺
牲一切的母亲、被全世界辜负的母
亲……“关于单亲妈妈，苦难已经
谈得够多了。”邵艺辉喜欢这个角
色带有“铁”和“梅”两种属性，兼具
坚韧和柔软、粗暴和温和、成熟和
天真、严肃和灵动、理性和感性。

铁梅是邵艺辉所向往的样子，
是她的榜样。片中的铁梅已经是一
个成熟的女性主义者，她始终有坚
定的内核。在过去的叙事中，像铁

梅这样的女性，大多是在感情中受
过伤，然后不敢再爱了。但是邵艺
辉并没有给铁梅加上这样的心理
背景，她对于爱情的态度是“有空
就爱，没空你就走吧”。为了寻到
真命天子而要死要活，在邵艺辉
的故事中是不存在的，因为“我们
有45分钟去做主要的事情”，爱情
只是“课间10分钟”。

片中的男性角色，则是来自父
亲的启发。在邵艺辉第一部电影作
品《爱情神话》上映后，一向传统保
守的父亲竟然跟她提出想要看一
些女性主题相关书籍，于是她给父
亲邮寄了一堆回去。没想到父亲看
完后对她说，“我发现自己过去很
幼稚。”这使得她想创作一些可爱
的男性角色。于是有了铁梅家那场

把人笑到前仰后合的饭桌戏———
“我们占据了太多性别红利”“我们
都有原罪”“你看过几本上野千鹤
子”……赵又廷饰演的前夫哥和章
宇饰演的小马在饭桌上比拼的内
容，竟然是女性主义知识。

“一个导演的第二部片子很
容易搞砸”——— 这是邵艺辉早就
听闻过的。作为一个90后新人电影
导演，她的首作《爱情神话》大获成
功，有些人还会怀疑影片的水平来
自别人的“帮忙”(《爱情神话》的监
制是徐峥)。到了《好东西》，邵艺辉
独挑导演、编剧和剪辑指导，证明
自己确实是有点东西。

邵艺辉说自己从小到大一直
是i人，现在才发现她真的非常适
合做导演。毕业于北京电影学院文

学系剧作专业，邵艺辉一直以文
字为生。2019年时，她还在靠写公
众号、卖电子烟挣钱。2020年，她
创作的电影剧本《爱情神话》在第
14届first青年电影展中被相中，于
是获得投资开拍。那一年邵艺辉
刚刚29岁，第一部电影长片就请
来徐峥当主演和监制，她有种何
德何能的不配得感。“我连说话都
不敢大声，性格软弱，害怕冲突。”
在片场，她喊不出“卡”，觉得很别
扭，好像在表演做导演，只会说

“好”“很好”“特别好”。
到了第二次当导演，邵艺辉感

觉更自信、更有底气，也更轻松了。
她的剧组中，大家准点收工，不熬
大夜，其乐融融，“我从来没有发
过火。”她欢迎大家随便探班，“人
家看得起你才来探班”“一天四拨
人送奶茶，喝都喝不完”。就连最
神圣严肃的监视器那块儿也可以
随便坐，“别太把拍电影当回事。”

制片方和投资人都给予了邵
艺辉非常自由的创作空间，没有干
涉内容创作，也没有经费限制，但
她还是习惯一遍遍汇报花销，还发
微博求助“上海哪里有便宜的酒
吧”。制片人让她不要再考虑钱的
事了，但邵艺辉还是觉得一天花七
八万租个场地，对于她这种故事片
来说不划算。但在一些细节上，邵
艺辉又特别较真。比如铁梅家里
的那个大书柜，一般电影里可能
是只有空壳的道具，或者由道具
老师去旧货市场淘来论斤卖的旧
书。但邵艺辉觉得这样肯定是不
对的，因为铁梅是一个知识分子。
于是她找了好几家出版社借来两
千本书，一本本精心挑选。

在前段时间的金鸡奖电影节
红毯上，邵艺辉没有郑重其事地
租借大牌礼服，而是穿着200块买
来的裙子亮相。这样的随性没有
被批评为不得体，而是被赞“干得
漂亮”。网友评论说，“作品才是最
大的底气。”
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